

## **Sexismo en la política**

Serie Minutas N° 63-23, 30/05/2023

### ***Resumen***

El sexismo en la política es una realidad que sigue siendo un problema sin resolver, y que se refleja en la falta de igualdad de género en los cargos políticos y en la discriminación que sufren las mujeres en este ámbito. Este texto explora formas efectivas para exponer y combatir el sexismo en la política, y analiza el papel y responsabilidad de los medios de comunicación en este ámbito.

Disclaimer: Este trabajo ha sido elaborado a solicitud de parlamentarios del Congreso Nacional, bajo sus orientaciones y particulares requerimientos. Por consiguiente, sus contenidos están delimitados por los plazos de entrega que se establezcan y por los parámetros de análisis acordados. No es un documento académico y se enmarca en criterios de neutralidad e imparcialidad política.

## Introducción

En la actualidad, la lucha contra el sexismo es un tema de gran importancia y relevancia en nuestra sociedad. Este se define como un conjunto de actitudes y comportamientos que instalan la discriminación entre las personas basándose en su género o sexo biológico. Se refiere a la discriminación y prejuicio hacia un género en particular, usualmente hacia las mujeres, y puede manifestarse en diversas formas como el acoso, la exclusión, la falta de representación, entre otros. En general, el sexismo es una forma de discriminación basada en el género o sexo, y puede ser una forma de opresión que desfavorece a ciertos grupos y limita su acceso a igualdad de oportunidades y recursos<sup>1</sup>.

La situación del sexismo en Chile es compleja y presenta desafíos en múltiples ámbitos, como la educación, el mercado laboral y la política. Existen prácticas y actitudes sexistas en la sociedad y en las instituciones, que pueden limitar el acceso de las mujeres a oportunidades e igualdad de condiciones. Se han llevado a cabo esfuerzos para abordar el sexismo y promover la igualdad de género, pero aún queda trabajo por hacer en este ámbito<sup>2</sup>.

Claramente el sexismo continúa siendo un problema parcialmente abordado en la política, siendo evidente la falta de igual representación de género en los cargos políticos y puestos de liderazgo. El acoso y la discriminación por género también son una realidad en este ámbito, lo que tiende a desalentar a las mujeres a buscar posiciones y tener activa participación en el proceso político. Además, el sexismo en la política también tiene un impacto en las políticas públicas y decisiones que se toman, ya que a menudo se ignoran las perspectivas y necesidades de las mujeres en estas decisiones políticas. En este contexto, es más importante que nunca encontrar formas efectivas de enfrentar el sexismo en la política y trabajar hacia una sociedad más equitativa y justa para todas las personas. Las organizaciones y activistas deben presionar a sus líderes y representantes políticos para que aborden y solucionen el sexismo en su ámbito y se promulguen medidas y estrategias efectivas para asegurar la representación y participación de las mujeres en la política. También es importante responsabilizar a los medios de comunicación por su rol en perpetuar estereotipos y prácticas discriminatorias de género durante la cobertura de eventos políticos y noticiosos.

En este texto exploraremos algunas de las formas en que las personas y las organizaciones pueden exponer y combatir el sexismo en la política, así como las

- 
- 1 Ministerio de Salud de la Nación - Dirección de Estadísticas e Información de Salud. (s.f.). Sexismo. Recuperado el 22 de mayo de 2023, de <https://salud.gob.ar/dels/entradas/sexismo>.
  - 2 Biblioteca del Congreso Nacional de Chile. (2019). Boletín N° 12655-10: Modifica el Código Penal para sancionar la difusión indebida de registros de actos sexuales. Recuperado el 22 de mayo de 2023, de [https://www.bcn.cl/delibera/show\\_iniciativa?id\\_colegio=3567&idnac=2&patro=0&nro\\_torneo=2019](https://www.bcn.cl/delibera/show_iniciativa?id_colegio=3567&idnac=2&patro=0&nro_torneo=2019).

medidas que han demostrado ser efectivas. También analizaremos el papel y la responsabilidad de los medios de comunicación en esta lucha y discutiremos cuándo es el momento del movimiento #MeToo en la política. Se trata de un tema crucial que requiere nuestra atención y nuestra acción para lograr un cambio significativo y duradero. En las siguientes secciones, abordaremos cada una de estas cuestiones con mayor detalle.

### **¿Cómo pueden las personas u organizaciones exponer el sexismo en la política?**

Las personas y organizaciones pueden exponer el sexismo en la política mediante la denuncia de comentarios, actitudes y prácticas discriminatorias por género en el ámbito político. Una forma efectiva es la movilización y la protesta pública, a través de manifestaciones, marchas, campañas en redes sociales y medios de comunicación, y otros medios de presión a las instituciones políticas para que tomen medidas adecuadas para erradicar el sexismo. Asimismo, es fundamental la promoción de la educación y concientización sobre la igualdad de género y la erradicación del sexismo, en todos los ámbitos, incluyendo la política. Las organizaciones de la sociedad civil pueden trabajar para asegurar la representación y participación de las mujeres en la política, y preservar que sus perspectivas y necesidades sean tomadas en cuenta en la toma de decisiones políticas. También es importante seguir trabajando para responsabilizar a los medios de comunicación por su papel en perpetuar estereotipos y prácticas discriminatorias de género durante la cobertura de eventos políticos y noticiosos<sup>3</sup>.

Presentamos aquí algunas ideas que pueden servir para exponer el sexismo en la política:

1. Realizar investigaciones y estadísticas sobre la representación y participación de las mujeres en la política y difundir estos datos para concientizar acerca de la falta de igualdad de género en este ámbito.
2. Organizar campañas de sensibilización y educación sobre el sexismo en la política y las consecuencias perjudiciales que tiene para la sociedad en general.
3. Promover la participación y voces de las mujeres en el parlamento y otros poderes legislativos, de igual forma, la promoción de la figura del interseccional y diversidad por género en estas instituciones.
4. Denunciar públicamente casos de discriminación o sexismo en el ámbito político y presionar a las instituciones correspondientes para que se

---

3 CEPAL. (2019). Femicidio en América Latina y el Caribe. Santiago de Chile: Comisión Económica para América Latina y el Caribe. Recuperado de [https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/37226/1/S1420372\\_es.pdf](https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/37226/1/S1420372_es.pdf)

tomen medidas efectivas para erradicar estas prácticas.

5. Fomentar una cultura de igualdad de género en la sociedad, en la que se respeten los derechos de las mujeres y se reconozca la importancia de su presencia y participación activa en la política<sup>4</sup>.

### **¿Qué medidas funcionan?**

Si bien no existen recetas únicas, hay suficiente consenso en que el sexismo debe ser superado a través de más democratización y participación política con igualdad de género. En este sentido, existen varias medidas que los gobiernos y parlamentos pueden tomar para frenar el sexismo en la política, entre ellas:

1. Implementar políticas y medidas que garanticen la igualdad de género en la representación política, como cuotas de género y programas de liderazgo femenino.
2. Desarrollar y aplicar protocolos claros para abordar y prevenir la violencia y el acoso por motivos de género en la política.
3. Promover la educación y la conciencia sobre la discriminación por género y sus consecuencias perjudiciales en todos los sectores de la sociedad, incluyendo en la política.
4. Asegurar la representación y participación activa de las mujeres y grupos marginados en el proceso político a través de la creación de espacios y plataformas inclusivas y seguras.
5. Establecer mecanismos y canales de denuncia para que las personas puedan informar de cualquier incidente de discriminación o sexismo en el ámbito político, y tomar medidas efectivas en consecuencia.

Estas son solo algunas de las medidas y políticas que pueden implementarse como herramientas para frenar el sexismo en la política. Es importante destacar que la eliminación del sexismo y la discriminación de género en la política es un trabajo en constante evolución que requiere compromiso y acciones sostenidas, tanto de las instituciones gubernamentales como de las organizaciones y individuos que luchan por la igualdad de género.

### **¿Qué responsabilidad tienen los medios de comunicación?**

Los medios de comunicación tienen una gran responsabilidad en la reproducción y la naturalización del sexismo, que puede afectar negativamente la igualdad de

---

4 Ministerio de Igualdad (España). (s. f.). Guías para un lenguaje no sexista. Recuperado de [https://www.inmujeres.gob.es/servRecursos/formacion/GuiasLengNoSexista/docs/Guiaslenguajenosexista\\_.pdf](https://www.inmujeres.gob.es/servRecursos/formacion/GuiasLengNoSexista/docs/Guiaslenguajenosexista_.pdf)

género en la sociedad en general. Algunas de las formas en las que los medios de comunicación pueden contribuir al sexismo incluyen la creación de estereotipos y roles de género rígidos, la cosificación de las mujeres y la promoción de la violencia contra las mujeres<sup>5</sup>.

Es importante destacar que los medios de comunicación también pueden desempeñar un papel importante en la eliminación del sexismo, a través de la promoción de una cultura de igualdad de género y el fomento de una representación más equitativa de mujeres y hombres en los medios. Algunas iniciativas que pueden ayudar a combatir el sexismo en los medios de comunicación incluyen la adopción de políticas de igualdad de género en las empresas de medios, la creación de espacios seguros y respetuosos para la participación de mujeres y grupos marginados en los medios, y la promoción de una educación crítica sobre la discriminación de género en los medios<sup>6</sup>.

En este sentido, los medios de comunicación tienen una gran responsabilidad en la lucha contra el sexismo, ya sea contribuyendo a su perpetuación o trabajando activamente para erradicarlo<sup>7</sup>.

### **¿Cuándo es el momento del #MeToo en la política?**

El momento del #MeToo en la política empezó a hacerse visible en el año 2017, cuando varias mujeres denunciaron públicamente el acoso sexual que habían vivido por parte del productor de cine Harvey Weinstein. A partir de este momento, el movimiento #MeToo cobró fuerza y se extendió a otros ámbitos, incluyendo la política<sup>8</sup>.

En la política, varias mujeres han denunciado casos de acoso y violencia sexual por parte de políticos y funcionarios públicos. El movimiento #MeToo ha puesto en evidencia la necesidad de abordar estas problemáticas y ha llevado a algunas medidas concretas, como la creación de comités para investigar y sancionar la conducta inapropiada de políticos<sup>9</sup>. Este movimiento surge cuando hay un

---

5 Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia Contra las Mujeres (CONAVIM). (s. f.). Violencia contra las mujeres en los medios de comunicación y la publicidad. Recuperado de <https://www.gob.mx/conavim/articulos/violencia-contra-las-mujeres-en-los-medios-de-comunicacion-y-la-publicidad>

6 Mujeres en Red. (s. f.). Feminismo y cambio social. Recuperado de <https://www.mujiresenred.net/spip.php?article1210>

7 Instituto Nacional de las Mujeres (INMUJERES). (2011). Guía para entender y erradicar la violencia política contra las mujeres. Recuperado de [http://cedoc.inmujeres.gob.mx/documentos\\_download/100762.pdf](http://cedoc.inmujeres.gob.mx/documentos_download/100762.pdf)

8 Pérez-Ledesma, M. E. (2017). Política, género y medios de comunicación: ¿cómo se representa a las mujeres en la política? Perspectivas desde México y España. *Políticas Públicas*, 10(2), 317-342. Recuperado de <https://www.redalyc.org/journal/5644/564464532011/html/>

9 Safa, H. (2017, 23 de diciembre). #MeToo, el movimiento que ridiculiza al feminismo y a la justicia. *El País*. Recuperado de [https://elpais.com/internacional/2017/12/23/actualidad/1514057371\\_076739.html](https://elpais.com/internacional/2017/12/23/actualidad/1514057371_076739.html)

número significativo de mujeres que han experimentado acoso o violencia sexual por parte de políticos o funcionarios públicos y que sienten la necesidad de compartir sus experiencias y denunciar esta situación. La elección de cuándo y cómo compartir estas experiencias es una decisión personal de cada mujer y puede variar en función de varios factores, incluyendo la percepción de cómo se recibirá la denuncia y el nivel de apoyo que recibirán. En general, el movimiento #MeToo es un llamado a la acción para abordar la discriminación y la violencia de género en todos los ámbitos de la sociedad, incluyendo la política<sup>10</sup>.

## Conclusiones

El sexismo en la política sigue siendo un problema grave y generalizado en todo el mundo. Sin embargo, se deben buscar medidas eficientes para exponer y abordar la discriminación y la violencia de género en la política, destacando la importancia de denunciar los casos de acoso y violencia sexual de manera efectiva y de crear comités especializados para investigar y sancionar a los responsables. Los medios de comunicación también tienen un papel crucial en la cobertura de estos temas y en la sensibilización del público sobre la gravedad del problema.

Es fundamental que se sigan tomando medidas y luchando para erradicar el sexismo en la política y en la sociedad en general, para avanzar en igualdad y justicia para todas las personas, independientemente de su género. Un cambio real y duradero solo será posible cuando se aborden las raíces profundas del problema y se promueva una cultura de respeto y equidad de género.

---

10 Zurita, R. (2020, 19 de julio). Cómo #MeToo está cambiando la política francesa y ahora pone en apuros al nuevo gobierno. eldiario.es. [https://www.eldiario.es/internacional/metoo-cambiando-politica-francesa-ahora-pone-apuros-nuevo-gobierno\\_1\\_9020593.html](https://www.eldiario.es/internacional/metoo-cambiando-politica-francesa-ahora-pone-apuros-nuevo-gobierno_1_9020593.html)